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专家简介
李德虎 中共成都市委党校副校

（院）长、教授

准确把握“经济回升向好、长期向好
的基本趋势没有变”的科学判断，立足成
都实际，不断增强改革势能和发展动能，
把高质量发展转化为实景画。

1
营商环境是经营主体生存发展

的生态土壤，是城市生产力和竞争
力之源，也是推动城市高质量转型
发展必须重视的重大问题。

2
进一步提能增效开放平台，促进人

流、要素加速集聚流动，更加突出区域协
同和对外开放，更高水平融入和服务新发
展格局。
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内与外之间，加速激发城市高质量发展动力活力
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李德虎：坚定不移推进区域协调发展和高水平对外开放，
是推动高质量发展、加快构建新发展格局的必然要求。对标
对表落实中央、省委经济工作会议精神，市委全会暨经济工作
会议在重点任务部署中，把“区域协同和对外开放，融入和服
务新发展格局”摆在了突出位置。

以更加突出区域协同扛起服务全局的使命责任。推进成
渝地区双城经济圈建设，是服务国家构建新发展格局的多元
化支撑。2024年是成渝地区双城经济圈建设的第5个年头，

“双核”协同驱动已成为高质量发展的新引擎，区域协同发展
进入聚力推进、深度融合的发展新阶段。要突出“牵引性项
目、互促性竞合、紧密型联动，做大蛋糕”的目标，促进人才、资
本、技术、数据等生产要素在双城经济圈畅通流动，加快培育
形成新质生产力，推动成渝双核联动走深走实，加快打造带动
西部高质量发展的重要增长极和新的动力源，推动国家战略
势能转化为城市发展动能。

这其中，成都都市圈是成渝地区双城经济圈的重要极
核，尤其要深入挖掘成德眉资比较优势，优化成都都市圈
产业协同方向与路径，推动区域更高水平更高质量的协同
联动发展。

以更高水平对外开放融入和服务新发展格局。开放，是
当代中国的鲜明标识，也是城市高质量发展的澎湃动力。
2018年2月，习近平总书记来川视察时指出，“努力打造新的
增长极，建设内陆开放经济高地”。从内陆腹地迈向开放高
地，从区域门户跃升国际门户，从航空“第四城”到双国际机场

“第三城”，从国家中心城市进阶国际大都市，成都准确把握经
济全球化新趋势和我国对外开放新要求，充分发挥服务国家
向西向南开放的独特区位优势，高质量共建“一带一路”，努力
把总书记擘画的宏伟蓝图变为美好现实。

实践证明，开放是成都发展的最大变量。立足当下，要进
一步提能增效开放平台，促进人流、要素加速集聚流动，构建
通道带物流、物流带贸易、贸易带产业的发展新局面，加快建
设开放层次更高、制度环境更优、辐射作用更强、经济活力更
加充沛的内陆改革开放新高地，更高水平融入和服务新发展
格局，以实干实绩体现对“两个确立”的忠诚拥护、对“两个维
护”的坚定践行，奋力谱写中国式现代化万千气象成都篇章。

成都日报锦观新闻记者 钟文

更好发挥全省“压舱石”和“主
引擎”作用，必须主动在全省经济
高质量发展中“挑大梁”。市委十
四届四次全会暨市委经济工作会
议谋定今年全市经济社会发展大
计，深入贯彻此次会议精神，聚焦
七个“更加突出、更高水平”全年经
济发展重点任务，锦观智库就如何
处理好城市发展进程中的内与外
（内生动力与对外开放）、新与旧
（新质生产力与传统产业提质）、城
与乡（城乡融合与共同富裕）之间
的关系等内容，访谈国内相关专
家，推出“城市辩证法·第二季”。

如何构筑和激发城市的内生
动力？如何更高水平地融入和服
务新发展格局？如何处理好城市
经济社会发展过程中“内与外”的
关系？本期《锦观智库》专访中共
成都市委党校副校（院）长、教授李
德虎。

李德虎：中央和省委经济工作会议的
相继召开，对我国、我省经济发展把脉定
向、科学谋划，为做好今年的经济工作提
供了行动遵循。习近平总书记在中央经
济工作会上的重要讲话，是我们做好今年
和今后一个时期经济工作的基本指针和
方向指引。省委经济工作会议聚焦高质
量发展这一首要任务，以“八项重点任务”
系统部署了 2024 年全省经济工作。

成都作为全省经济的“压舱石”和“主
引擎”，是要主动在全省经济高质量发展中

“挑大梁”的城市，是世界观察中国式现代
化的万千气象的一个窗口。我们要准确把
握经济社会发展取得的重大成就，准确把
握“经济回升向好、长期向好的基本趋势没
有变”的科学判断，不断增强发展的信心决
心，抓住发展机遇，把握发展主动，立足成
都实际顺势而为、接续推进，坚持把高质量
发展作为新时代的硬道理、把推进中国式
现代化作为最大的政治，坚持稳中求进、以
进促稳、先立后破，不断增强改革势能和发
展动能，把高质量转化为实景画。

同时，要聚焦七个“更加突出、更高水
平”的重点任务精准发力。要更加突出区
域协同和对外开放、更高水平融入和服务
新发展格局，更加突出科技创新引领、更
高水平建设现代化产业体系，更加突出扩
大需求、更高水平推进消费投资良性循
环，更加突出绿色化数字化、更高水平推
进经济转型，更加突出激发活力、更高水
平优化营商环境，更加突出可感可及、更
高水平增进民生福祉，更加突出底线思
维、更高水平推动安全与发展良性互动，
以更高标准、更实举措推动城市高质量转
型发展。
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李德虎：营商环境是经营主体生存发展的生态
土壤，是城市生产力和竞争力之源，也是推动城市
高质量转型发展必须重视的重大问题。市委全会
暨经济工作会议审议通过的《关于依托智慧蓉城建
设优化营商环境的意见》，进一步谋划以智慧蓉城
建设为依托赋能营商环境优化，为我市持续打造市
场化、法治化、国际化一流营商环境提供了系统性
政策支撑。

智慧蓉城建设是路径，营商环境优化是目标。
营商环境的改善能激发市场活力，增强内生动力，释
放内需潜力。近年来，成都以智慧蓉城建设为牵引
推动营商环境改革，从夯实基础到补短板、增长板，
再到百花齐放寻创新、求突破，在优化公共服务、保
障公共安全、公共管理等方面取得了系列重要成果，
也为营商环境数字化、智慧化转型创造了良好条
件。如，打造“12345”亲清在线亲商助企营商环境品
牌，企业满意率均在 95%以上，增强了企业的获得
感、幸福感和安全感，倒逼营商环境的进一步优化，
成都逐步迈入全国营商环境改革发展前列。

营商环境只有更好，没有最好。面向高质量发
展的营商环境建设，需要更加强化为企业赋能，推动
企业创新能力、数字化能力等综合能力提升，以提升
经营主体获得感为出发点和落脚点，聚焦优化营商
环境与智慧蓉城建设紧密结合、企业全生命周期服
务数字化、惠企政策兑现智慧化、涉企要素服务增值
化，加快营造市场化、法治化、国际化一流营商环境。

市委全会暨经济工作会议把智慧蓉城建设作为
推动高质量发展、实现高效能治理的重要依托，持续
优化打造营商环境品牌，以“一网通办”推进政务服
务高效便捷，以“一网通享”促进企业服务精准普惠，
以“一键回应”促进企业诉求有效解决，以“一网统
管”保障经济运行稳进提质，营商环境政策进入6.0
时代，有效激发各类经营主体的内生动力和创新活
力，真正做到数字增效、改革赋能，切实推动超大城
市的高质量转型发展。

锦观智库：刚刚结束的市委全会暨经济工作会
议作出部署，以智慧蓉城建设为抓手，进一步优化营
商环境，“锻造”城市发展“内功”。加快营造市场化、
法治化、国际化一流营商环境，成都有何基础优势和
成功经验？未来如何继续完善？
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从濒临解散到场场爆满
这家民营川剧团靠抖音团购“起死回生”

假如没有抖音，或许很少有人会

知道，成都东郊二环玛塞古玩城的负

一层，居然藏着一家“地下川剧团”。

川剧团叫三花，由具有深厚川剧功底

的艺人大花王娟、二花伍玉和三花陈

英三姐妹创建。最早在北门大桥桥底

下的火锅店演出，后来才搬到这里。

剧团经营起先不算好——三位创

始人都不富裕，观众也多是老年人，拉

不来赞助，也卖不出票房。有五六年

时间，剧团经营全靠创始人晚上跑商

演维持。最困难的时候，二花伍玉常

被问：剧场不景气，为啥还要继续？

因为对川剧的热爱让她们坚持了

下来，但她们都清楚，坚持不等于发

展，要让剧团健康地活下去，还是要找

到新观众和新的经营模式。

2023年9月中下旬，剧团在抖音上

线了团购。仅仅过去三个多月，就卖

出了2.5万张票——按以往每天二三

十个观众的票房计算，这个数字几乎

是过去两年多的总量。依靠抖音种

草，三花川剧团盘活了市场，也使越来

越多年轻人喜欢上了川剧。“现在剧团

演出场场爆满，年龄最小的观众居然

只有两三岁！”

不少老年人是三花川剧团的忠实戏迷

大概从一年前开始，就陆续有抖音博主来三
花川剧团探店。逼仄的化妆间、简陋的舞台、演员
脸上的皱纹、热闹的表演、近十年的坚持……抖音
探 店 博 主“ 周 五 ”将 剧 团 称 为 老 年 人 的 Live
house，说这群年过半百的民间老戏骨们在地下室
一方戏台上，用热爱在坚持和传承着川剧；博主

“飞天小也兽”则说，希望更多年轻观众能够关注、
关爱传统文化，也许有一天当我们老了，它也会成
为我们的精神支柱。

很多网友心有戚戚。有人留言说：“妈妈也是
戏剧演员，现状就是如此。小时候随母亲的剧团
下乡演出，没有年轻演员，也没有年轻观众，但只
要戏一开，不管台下有没有人，都必须唱完。”也有
人说：“爷爷以前也是川剧演员，不过我还没出生
就去世了，只留下了一本变脸的脸谱，而我只能从
家人的描述中去了解。”

这些视频，让三花找到了更多同频共振的观
众，也让剧场从“老年人的秘密花园”，变成了年轻人
的心灵栖息地。几乎每一条探店视频下，都能找到
类似的留言：“值得一去，30块钱还有茶喝，里面的大
爷大妈都很可爱！”“等我去成都，一定要去看！”

去年9月中下旬，挂上抖音的团购链接后，观
众像滚雪球一样越来越多。被探店视频种草的观
众，去了现场就变成了给剧团宣传的“自来水”，

“自来水”又带动更多人了解川剧。一个叫“1941”

的网友说，去之前不知道这是一个濒临解散的剧
团，许多年轻人也只是抱着试一试的态度，没想到
每个人出的绵薄之力，却拉起了这个摇摇欲坠的
川剧团，也托起了老一辈的坚守。“原本只有老年
人光顾的坐席，我昨天一望观众席居然基本都是
年轻人，我想这就是互联网发展的意义。”

三花川剧团彻底火了。抖音团购页面上，有
1624位观众给出了满分的评分，网友随手拍的玛
塞古玩城，也是密密麻麻排队看戏的人。老演员
翻不动跟斗了，现在也有钱去外面请人了，有个临
时被拉去“帮忙翻空翻”的武生演员，就晒出了自
己的照片，“分了两百多块钱给我”！

这样的火爆，从艺43年的伍玉从没见过。“以前
想传承也没对象，现在年轻人喜欢我们这个行业，我
们是很欣慰的。”三花剧团的台前幕后对全部观众开
放，只要不影响演出，观众可以去看演员化妆、与演
员合影，遇上懂戏的，还能探讨几句。伍玉说，如果
台下的年轻人愿意学川剧，她可以无偿并且毫无保
留地教给他，“像我们这种再保留，就没意思了”。

伍玉现在已经不需要再外出商演养剧团了，演
员的收入也有了提高。谈起未来的发展，她直爽地
笑了：“大家都多挣钱！然后我们还是希望有更多
年轻人来关注我们，只有年轻人喜欢我们这个行
业，老祖宗留下来的非遗才不会失传。”

成都日报锦观新闻记者 吴纪涛

“老年人的秘密花园”

“催军鼓不住连声响，又恐魏虎害贤良，莫
奈何轻轻将妻抛地上……”在一条讲述剧团故
事的抖音视频里，三花川剧团的演员全副武装，
在台上卖力地唱着川剧经典《别窑从军》。戏票
三十多元，扣掉每月一万多的场租、水电，剧团
几乎没有营收。视频里，三花陈英说：“业余的
（演员），基本上我们这一批就是扫尾的了，下一
代可能就没人来唱了。”

唱戏挣不着钱，也没有年轻人愿意来唱。
三花川剧团目前二十多个演员，除了有个三十
岁的，其余都已经过了知天命的年纪，其中年龄
最大的已经 76 岁。“现在很多娃娃都不愿意来
学，学起来很辛苦，学出来了又挣不到啥子钱。”
伍玉说。

伍玉今年56岁，唱戏已经43年，是三位创
始人中唯一一位没有离开过舞台的人，“觉得做
什么都没有唱戏有兴趣，所以从没改过行”。15
岁时，她与王娟、陈英在同一个剧团学习，走台
步、喊嗓子，一起吃饭、一起洗衣服、一起唱夜
戏。可惜那时行业萧条，王娟组了班子又解散，
最后做生意去了；陈英也改行去了卫生院上班；
伍玉家里也叫她回去做生意，但她觉得每天坐
着守摊子很枯燥，所以一直周转于不同的民营
剧团，这家发不起工资，解散了，就再找一个。

这二三十年，三个人各自成家，通讯工具又
不发达，所以等重新聚上，已经是四十岁之后的
事了。回忆起十几岁的时光，觉得还是唱戏最
无忧无虑，所以2015年，已过不惑之年的三人便
决定一起组个团。剧团取名“三花”，既指代三
个女演员，也指代成都著名的三花茶。

当时成都的城市发展已与上世纪八九十年
代不同，浓厚的市井文化和闲散的气质，使它成
为了抖音上关注度最高的网红城市之一，连带
着它的美食、娱乐也逐渐成为了消费热点。然
而，年轻人的“玩法”，对于三花川剧团这样一个
中老年班底来说，仍然陌生而遥远，“我们不懂，
晓得伐？我们很封闭的。”

票价最开始是 10 块，后来涨到 15 块、20
块。不够发工资，伍玉她们只能去外面演戏贴
补。婚宴、寿宴、宝宝生日宴，有什么接什么。
忙的时候，上午出去商演，下午回剧团演，晚上
又得出去接活儿。这种日子持续了五六年，有

时忙活一天，算下来100块盈余都没有。
最困难时，伍玉也想过放弃，可是一想到来

看戏的都是同样热爱川剧的老人，她又觉得不
舍。有个90多岁的大爷，每天会转两三趟车过
来看演出。还有一个广汉的观众，每天赶动车、
地铁、公交过来看。“我们这个剧团就是一个老
年人减压的场所，就像很多人说的，只要听戏高
兴，我们这里就是减压的秘密花园。”

“每个人的绵薄之力，托起老一辈的坚守”

大
花
王
娟
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花
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玉
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三
花
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英
三
姐
妹
在
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出
现
场

1624位观众在抖音给了三花川剧团满分的评分

锦观智库：市委十四届四次全会暨市委
经济工作会议对做好 2024 年全市经济工作
作出了系统安排。成都应如何聚焦发力，进
一步塑造经济发展新动能、激发改革开放新
活力、提升区域竞争新优势？

锦观智库：对外开放是城市发展的最大变量，包括区域协
同、都市圈建设以及更多国际合作等。围绕市委全会暨经济
工作会议精神，如何更加突出区域协同和对外开放，更高水平
融入和服务新发展格局？第二季·内与外


